

EN CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: J.  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## LITÓGRAFOS

En esta imprenta se necesitan dos aprendices.

## ACADEMIA

de preparación completa para el ingreso en el

Cuerpo de Correos

en combinación con la que dirige en Madrid el Ilmo. Sr. D. Gabino Rodríguez de Llano Jefe del Negociado de planos y vocal del tribunal de oposiciones que ha sido en las dos últimas convocatorias.

Calle de Maimó n.º 13 pral.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Grandes rebajas de precios por final de temporada

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

## Cuba no se pierde

(De El Liberal.)

No ha sido inútil nuestro trabajo. La prensa conservadora, volviendo pié atrás afirma que su partido no está por el abandono de Cuba y que solamente pone como límite á los esfuerzos de España para dominar la insurrección, la voluntad del país y la posibilidad de sus medios. —«Esto, agrega, es lo mismo que dijo siempre el Sr. Cánovas».

No hay tal cosa. Jamás transigió con semejante límite el hombre de Estado cuyo nombre invocan á cada paso sus amigos, sin perjuicio de dar á completo olvido sus doctrinas y sus sentimientos.

En la sesión del día 7 de Agosto de 1896, el señor Cánovas del Castillo pronunció en el Congreso estas solemnes palabras:

«—La esperanza única de la insurrección está en que nos consemos, en que desistamos de nuestra voluntad de resistir, en que se agoten las energías indomables de España para la lucha.

No creo que suceda eso jamás, no puedo creer que España renuncie jamás voluntariamente á la posesión del suelo y del alma de Cuba.

Pero si alguna vez sucediera, habría llegado la hora de retirarme para siempre de la vida política, y aún añadiré, que la de despedirme de la existencia material y dejar la tierra con el inmenso dolor moral que semejante renuncia me causaría.»

No dolor, pero sí indignación experimentaríamos el gran estadista, si viviere, al ver admitidos ciertos límites é hipótesis por algunos de los que se dicen sus legatarios.

Aquejábale un invencible pesimismo y desconfiaba injustamente de la vitalidad de la patria; más ante la perspectiva de que ésta no supiese, no quisiese un día ser digna de su historia, invocaba para la propia amargura el último refugio de la muerte.

Ahora pretenden los conservadores salir del mal terreno en que se han metido, alegando insubstanciales razonamientos y excusas.

«—Lo que hemos dicho, y en ello nos ratificamos, es que hasta la pérdida ó el abandono de la isla sería menos bochornoso para España que el reconocimiento de grados á malhechores comunes, como llama El Liberal á los insurrectos, que consentir la organización de milicias formadas con tales bandoleros, y que cargar nosotros con toda la deuda y con los gastos de soberanía.»

¿De dónde han sacado los que así discurren esas imaginarias condiciones? ¿De dónde, que pudieran ser, caso de que alguien se atreviese á formularlas, no ya aceptables, pero ni siquiera disputables? ¿De dónde que sólo haya probabilidades de restaurar la paz á ese vil é indecoroso precio?

No. No engañarán ni relajarán el buen ánimo de los españoles peninsulares é insulares, los que detrás de tan fantásticas invenciones se escondan.

El simple hecho de acogerlas como argumento aprovechable demuestra que carecen de toda fé en sus juicios.

Quien de tal modo defiende una causa, hace entender, desde luego, que esa causa está perdida.

Hoy más; que nunca se halla España en circunstancias favorables para asegurar la integridad de su soberanía y la integridad de su suelo.

El valiente ejército que acorrala á los facciosos con tanta actividad como fortuna, lejos de encontrarse cohibido en su acción por el nuevo régimen, goza de libertad y desembarazo mayores que bajo el régimen antiguo.

Lleva consigo dos invencibles aliados: la razón y la justicia, y no deja á su espalda recelos ni agravios que puedan convertirse en traiciones.

Cumplamos todos nuestro deber, imitando la abnegación y el desinterés con que nuestros generales y soldados cumplen el suyo.

Para que el gobierno insular realice la obra á que está obligado y para que los cubanos leales que forman las nueve décimas partes de la población de la isla organicen sin pérdida de tiempo la contrarrevolución, á cuyo empuje se dispersarán los últimos rebeldes, es necesario que desde aquí les ayudemos con nuestro esfuerzo, y sobre todo, con nuestra confianza.

Nadie tiene derecho á negar su concurso, sea ó no sea partidario de la autonomía, porque la honra y la conveniencia de la patria se imponen á unos y otros con igual imperio. Declaran los enemigos de la reforma colonial que, esterilizado ese medio de salvación, ya no quedará ninguno.

Ahora bien; si contribuyen á esterilizarlo probarán que á trueque de salvar desconocidos intereses ó de alcanzar mezquinas satisfacciones de amor propio, no tienen reparo en proponer y aceptar aquellas renunciaciones, cuya sola idea hacía que el Sr. Cánovas invocase y desease la muerte.

No es verdadero español quien resuelta ó condicionalmente hable del abandono de Cuba.

No es verdadero español el que suscite obstáculos á la paz, y siempre desconfianzas en que la Metrópoli y la colonia ven tan cercana la terminación de la guerra.

## El movimiento feminista

Leemos en un colega madrileño:

«América ha importado en Europa una idea sociológica que trae la confusión y el desconcierto á la tranquilidad de la familia; la igualdad de derechos para la mujer.

En la verdad, el asunto es importante y los cerebros pensadores lo acogen con marcada simpatía, en sus líneas generales: la mujer que por su hegemonía ha llegado á constituirse en la compañera del hombre, debe tener abiertos otros caminos á sus iniciativas, caminos que la conduzcan á fines prácticos de la vida y que no se limiten la consecución de un estado conyugal más ó menos perfecto. La aspiración del progreso es constituirse en *capacidad* para afrontar las vicisitudes de la vida; la utopía va más allá y la quiere hacer *competidora* del hombre, fuerza igual dentro del hogar, sin reparar en que fuerzas iguales, se destruyen.

Ni somos feministas, ni refractarios al progreso de la mujer; estamos en el término medio.

Queremos á la hermosa compañera del hombre, ilustrada en cuanto sea compatible con la misión que por la naturaleza le corresponde dentro de la familia; no la queremos literata, olvidándose de sus hijos y de la administración de la casa. Deseamos para ella el mismo respeto, la misma consideración social, más si es posible, que para el hombre; no la ambicionamos conquistando los laureles de la ciencia en el foro y el anfiteatro mientras ignora los rudimentos de la economía doméstica. Y hé aquí, ya que de feminismo se trata, el porqué de nuestra atención hacia él.

Desdichadamente en España está la mujer en peores condiciones de instrucción que en ningún país europeo; más por fortuna esto será causa de que el movimiento feminista no invada la Península, ó quede reducido á su expresión más mínima, y relegado á determinadas idiosincrasias.

Pero nos forjemos la ilusión de que la mujer

española, tan rica en ingenio, tan exuberante en la sublimación de su espíritu está *instruida y educada* (confundiendo lastimosas las dos ideas) con arreglo á nuestras necesidades, y esto es un crasísimo error.

Las corrientes modernas, mal interpretadas como toda imitación, han dado á la madre española una falsísima idea de la educación. Somete á sus hijas al aprendizaje de la música, del bordado, de la pasamanería y de la blonda, sin enseñarles una palabra de higiene, de costura, de condimentación de alimentos, de aprovechamiento en los sobrantes de una casa; les toma profesor de francés, de inglés y de baile, sin más nociones del propio idioma que las elementales que adquirieron en el colegio; entrega á su voracidad intelectual novelas imposibles pornográficas, en lugar de facilitarles libros útiles de cuya doctrina escasen provechosos enseñanzas para la vida. Y después dice muy orgullosa: «Mis hijas tienen una brillante educación.» ¡Cuán equivocada está!

Si esa educación brillante lleva como fin encontrar un partido (valiéndonos de sus mismas frases), lo que hace es separar de sus hijas al hombre honrado y previsor, que al hacer sus cálculos para lo futuro comprende que aquella mujer, *soi dissant* erudita, necesitará para la vida de familia el concurso de un ama de gobierno, ó una doncella avezada á las labores domésticas; que aquel lujo deslumbrador de trajes, galas y joyas, necesita un gasto constante que sus recursos no pueden soportar; que esa lingüística de relumbrón, se ha de avenir muy mal con el cuidado del niño y las *prosaicas* ocupaciones maternas; y entonces el hombre opta por el celibato, que, al menos, le resulta menos costoso que el matrimonio.

Tomemos, pues, algo del feminismo latente hoy en la atmósfera, pero que este algo sea la verdadera instrucción y educación de la mujer española, tan fierna, tan amante, tan cariñosa y tan dispuesta á ser el ángel del hogar y la perfecta madre de familia.

## ¡.....Que es una barbaridad!

DIÁLOGO POR TELÉFONO.  
¿Hace usted el favor de ver si me he dejado ahí el paraguas? El interpelado cogiendo un paraguas y aproximándose al aparato.—¿Es este?...

¡Quién había de decir que tal godonada, deseada ya de los calendarios de pared y de las zarzuelas del género chico, por harto conocida, llegaría á ser uno de los descubrimientos más prodigiosos del siglo XIX!

Cierto que la mayor parte de las conquistas de la ciencia fison en su principio deliciosas gedeonadas, como la del tosto y la chocolatera, origen del vapor; la del pastor *inamovible*, origen del imán, é *tutti quanti*.

Y quién dice de la ciencia dice de la política; ¡cuántas gedeonadas no han llegado á publicarse en la *Gaceta*! ¡Cuántos Gedeones no se han sentado en el banco azul!...

Pero el invento de Hummel, que no es otra cosa que la realización del supradicho diálogo, puede decirse que supera á todas ellas.

Eso de que por los hilos del telégrafo podamos recibir juntamente con el telegrama el retrato del expedidor, es tan extraordinario, que, después de visto, todo es posible, hasta la máquina en que entra el cerdo por un salado y salían por el otro los chorizos y los jamones, y si éstos no gustaban, dándola contravapor, volvía á reconstituirse el gorriño.

¡Bien dijo aquel que dijo que lo posible era infinitamente más que lo real!...

Ahí es nada lo que Hummel ha facilitado á la vida con su imponderable invento.

Ya tiene la acción judicial un auxiliar nuevo que unir al de los rayos X, recientemente adoptado por nuestra Audiencia.

Ya cuando se capture en provincias un presunto criminal reclamado por los tribunales de Madrid; no será necesario conducirlo por tránsito para identificar su persona, lo cual origina gastos, demoras y sufrimientos, siempre lamentables estos últimos, y más si al fin de la jornada resulta inocente, como ha ocurrido más de una vez; bastará con llevarle á la estación telegráfica, y asomándole al aparato, preguntar como el *gachó* del paraguas: ¿Es este?...

Los que tengan una proporción desconocida en lejanas tierras y deseen *echársela á la cara* para ver si les conviene ó no el casamiento, se ahorra la ansiedad de esperar el retrato por el correo y el peligro de que se pierda.

Por supuesto que, en cuanto se generalice este aparato, habrá quien invente una reforma para favorecer á los tramitidos, y ocurrirá lo mismo que con la fotografía; que algunos se rejuvenecen en cámara oscura.

Pero, de todos modos, su utilidad es indiscutible.

Entre que le telegrafien á uno: *Tu suegro roto cabeza, pero no es nada*, laconismo que siempre de ja lugar á dudas y le presenten el *facsimil* del pápá político todo entrapajado, va mucha diferencia.

Es de suponer que también habrá *fortelegramas* con clave para concejvar el misterio; por ejemplo, transmitir un ojo ó la nariz, solamente, ó las orejas.

Y los empleados receptores se volverán locos para descifrarlo.

—¿Qué querrá decir este ojo?

—¿Ese ojo? Pues... ojo.

Y temiendo que encierre algún secreto fatídico lo pasarán á Gobernación, donde llamarán al destinatario para que facilite la clave, y una vez descifrado y vista su inocencia lo devolverán al jefe de Telégrafos con la siguiente nota: «No es nada lo del ojo. Puede cursarse.»

El Gobierno recibirá *fortelegramas* oficiales en que, por la cara de la autoridad que *se trasmite*, podrá saberse lo que ocurre en la provincia de su mando.

Y aparecerán de vez en cuando noticias como esta:

«Sabemos que en el ministerio de la Gobernación se ha recibido un *fortelegrama* del gobierno de Tal, en que aparece el gobernador con la cara hinchada. Este detalle y el no haberse facilitado á la prensa, hacen suponer que en dicha provincia han ocurrido graves sucesos.»

A lo que contestará la prensa oficiosa:

«Carece de importancia la noticia que con tanto misterio han publicado varios periódicos respecto á un *fortelegrama* del gobierno de tal recibido ayer tarde en Gobernación. No hay tales graves sucesos; se trata pura y simplemente de un dolor de muelas.»

¡Oh, prodigioso invento que de tal modo vienes á facilitar la vida modernal!...

Después de esto, ya no falta más que poder mandar por el hilo una bofetada.

¡Y cualquier empleado *la recibel*!

Entonces si que podría decirse que las ciencias habían adelantado ¡una barbaridad!

## La pesca de perlas

con escafandra

Pasaron los tiempos en que los indígenas del Archipiélago malayo en cuyas costas abunda la madreperla, se dedicaban á pescar este precioso molusco por el medio más sencillo y primitivo. En aquella época, ya remota, los pescadores de perlas se zambullian bonitamente en el mar agarrados á una cuerda larga, á cuyo extremo iba atada una gruesa piedra para acelerar el descenso. Iban á la labor enteramente desnudos, y no llevaban más armas que un cuchillo al sumergirse en aquellas aguas tan frecuentadas por los tiburones.

Solo podían alcanzar pequeñas profundidades y permanecer debajo del agua apenas unos pocos minutos, pasados los cuales la falta de aire les obligaba á salir á flor de agua mas que de prisa, en busca de la respiración indispensable para la vida.

En las costas de Australia, como en las de Ceylán, los pescadores de perlas seguían igual procedimiento que los indígenas de las islas de Sonda, Sumbova, Timor, Celebes y Molucas.

Hoy día solo en Ceylán se hallan pescadores indígenas. Los depósitos de ostras perliíferas han desaparecido en gran parte de las costas, y es preciso ir á buscarlas á profundidades inaccesibles para el hombre que no disponga de medios artificiales para respirar. Como la afición á las perlas finas ha crecido de tal manera, que los procedimientos primitivos no bastarían en modo alguno á satisfacer los pedidos del mercado, se han constituido Compañías inglesas para explotar dicha industria en el mar de Australia con ayuda de escafandra, indispensable á todo género de trabajo submarino.

El sistema se propagó rápidamente, y desde que se descubrió la presencia de la madreperla en las costas de California y de Méjico, los yacimientos se explotan con escafandra exclusivamente. Cierto que son muchos los bivalvos que crían perlas en el fondo del Océano; pero la calidad de estas últimas dista mucho de igualar á la de las costas periféricas. Se cree generalmente que la formación de la perla en un molusco obedece á la intrusión de un cuerpo extraño que el animal no consigue expulsar, produciéndose entonces una secreción especial que va poco á poco cubriendo el grano de arena ó el cuerpo intruso en general, cuyas puntas y aristas salientes herían, ó por lo menos molestaban á la ostra, irritando sus carnes delicadas. Tal es la explicación más admitida y razonable que se da á la formación de la valiosísima excrecencia ó concreción llamada perla.

En general, se dedican á la pesca de estas ostras pequeños barcos de cinco á seis toneladas, formando flotillas, que frecuentan los mismos puntos, y llevando cada barco uno ó

# Tienda Nueva de San José

de  
**IGNACIO FIFUEROLA**  
CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL. JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Dienzos en todos anchos  
Mantelerías  
Madapolams  
Tohallas gran surtido  
Pañolería en todas clases  
Novedades en vestido señora

Géneros de punto  
Colchas y cubre-camas  
Alfombras  
Yutes  
Tapicerías  
Cortinajes

Especialidad telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.  
NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.  
Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

dos buzos á bordo. Estos últimos son en su mayoría ingleses ó alemanes, aunque no faltan malayos, japoneses, chinos é indios, á quienes no espantan los peligros de la profesión. Y cuenta que tales peligros no son remotos, porque en aquellos mares menudean bastante los ciclones, que dan al traste con barcos y buzos.

Una vez vestido con la escafandra, el pescador se deja escurrir al fondo del agua agarrado á una cuerda. Ya abajo, trata de encontrar el precioso bivalvo, que por cierto no forma bancos como la ostra ordinaria, sino que se halla aislado individualmente ó poco menos.

Cuando el agua está clara y el fondo limpio, el buzo va andando á la ventura, sin soltar la cuerda, por supuesto, recogiendo moluscos aquí y allá; pero cuando halla el fondo cubierto de limo ó el agua turbia, se ve obligado á arrastrarse tanteando para buscar las conchas.

El barco sigue constantemente al pescador, guiado por la cuerda, como sigue el ciego á su perro.

Para depositar las conchas recogidas, lleva el buzo una red colgada al cuello y atada á una cuerda para poder izarla desde el barco á una señal del pescador.

El oficio de pescador de perlas, con escafandra y todo, no se halla libre de verdaderos peligros. El molusco no vive en fondos llanos y regulares, sino en el seno de vegetaciones submarinas de considerables dimensiones, formadas, no por pequeños zoófitos ó minimos corales, sino por gigantescas esponjas de cuatro á cinco metros de altura y por colosales aglomeraciones de madreperlas de todas clases, cuyas asperezas cortantes amenazan á cada paso desgarrar la escafandra ó rebanar el tubo de goma que conduce el aire de respiración que envía la bomba instalada á bordo.

Lo que se supone generalmente es la inofensiva que observan los tiburones para con los buzos. Cualquiera creería que los tales monstruos, impulsados por su ferocidad y su glotonería, habrían de atacar á los hombres de la escafandra. Y sin embargo, no se ha dado, un solo caso de ataque semejante: el tiburón mira asombrado al buzo, y se retira después de examinarlo.

De todos modos, no se puede ejercer el oficio de pescador de perlas sin una gran dosis de sangre fría y de prudencia indispensables. El buzo se encuentra aislado del mundo de los vivos en aquellas soledades submarinas. En medio del imponente silencio que le rodea, percibe solo el ruido de los golpes de bomba que le trasmite el tubo de respiración. Durante el tiempo que pasa al fondo del agua vive en medio de un mundo extraño, en el cual los objetos revisten formas á cual más fantásticas: el más pequeño animalillo adquiere proporciones aparentes desmesuradas y se producen efectos aterradores de espejismo.

La ostra perlífera se encuentra á profundidades que varían de 20 á 50 metros. En estas últimas, ni el buzo más experto puede prolongar su permanencia más allá de diez á quince minutos, por la enorme presión que sufre.

La cantidad de moluscos que puede recoger un hombre durante seis horas de trabajo, rara vez pasa de dos ó tres centenares. Y es de advertir que no todas las ostras traen perla, ni mucho menos; á veces al examinar la pesca del día y abrir una por una las conchas y registrarlas en todos sentidos, resulta que no hay ni una sola que contenga la preciada joya.

## Recortes

### Agresión á España

De una carta de Buenos Aires, que publica el *Diario de Barcelona*, tomamos estas noticias:

«Buenos Aires 6 de Diciembre.—Dejó adrede pasar unos días desde aquel en que por las calles de esta capital resonaron gritos que habían de he-

rir mis sentimientos patrios, que es pésima consecuencia la pasión y muy difícil de dominar la pluma cuando el corazón late acelerado ante brutal é irreflexivo ataque.

Dije brutal y no retiro la palabra, pues ella no dirige á los argentinos, sino á esa *jumentud dorada* que, si es incapaz de hacer algo por su patria, muy capaz es de comprometerla metiéndose en asuntos de la ajena.

El célebre Agüero da una conferencia pública en favor de la independencia de Cuba, y del local se retira la *jumentud* á que antes me referí, y á los gritos de «¡Viva Cuba libre!», «¡Mueran los gallegos sarnosos!» y otros todavía más molestos para nosotros, recorre las calles de la capital federal, atropella á algunos españoles que se niegan á gritar lo que de ellos se exige, y llega tumultuosamente hasta las puertas del Casino Español. Los socios que en él se hallaban se aperceben á la defensa, y Dios sabe lo que hubiera ocurrido si á la policía no se le ocurre situarse en la puerta del Casino, impidiendo á unos la entrada y á otros la salida.

Al día siguiente unos periódicos callaron y otros dieron embozadamente la culpa á los españoles.»

### Exposición agrícola

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado la celebración de una Feria-Concurso-Agrícola durante los meses de Mayo y Junio próximos, que, como todas las empresas de este género, será una exhibición de los dos grandes factores de la riqueza nacional: la agricultura en sus fases múltiples y la ganadería en sus diversos aspectos.

Al efecto, han dado comienzo con la mayor actividad los trabajos preliminares y se han circulado las invitaciones oportunas á todos los interesados en las secciones siguientes:

Agricultura en general, viti-vinicultura, aceites, ganadería, horticultura, jardinería, máquinas y artefactos agrícolas, industrias rurales, productos forestales, etc. etc.

La exposición de tan valiosos elementos de la riqueza nacional se realizará mediante instrucciones fijas, ferias y mercados semanales, concursos especiales, trabajos de experimentación y conferencias útiles y enseñanzas prácticas.

La celebración de la Feria-Concurso Agrícola coincidirá con la cuarta Exposición internacional de Bellas Artes é Industrias artísticas y diversas fiestas extraordinarias que aumentarán la animación en Barcelona, facilitando las transacciones entre productores, negociantes, industriales y consumidores.

Es muy de celebrar la iniciativa del Ayuntamiento de la industriosa ciudad, y al concurso que abre deben concurrir los agricultores y ganaderos.

### Timo á una princesa

Hace algunos días, la archiduquesa Estefanía, hija política del emperador de Austria, que se hallaba pasando una temporada en Buda-Pesth, tuvo noticia de que en aquella ciudad existía un loro maravilloso, el cual, entre otras habilidades, recitaba el Padre nuestro en seis idiomas diferentes.

La princesa dió orden de que lo llevaran á su presencia, y en efecto, Poll, que así se llamaba el loro, habló con tanta gracia y oportunidad, que la augusta dama, encantada, pagó sin titubear los 800 florines—unas 2,000 pesetas—que exigía por el prodigioso Poll su dueño.

Los días siguientes á la estancia del loro en el palacio de la archiduquesa, vióse que Poll solo pronunciaba algunas frases, y que el famoso Padre nuestro en seis idiomas no había sido repetido una sola vez, por más instancias que se hacían.

Creyendo la archiduquesa que el silencio del loro obedecía á la tristeza de verse separado de su antiguo amo, dió orden para que éste fuese llamado á palacio; pero toda pesquisa resultó inútil, pues el astuto industrial había desaparecido y solo se pudo averiguar que la archiduquesa había sido víctima de un timo perfectamente preparado por un habilísimo ventrilocuo.

### Suicidio raro

La noticia del suicidio del profesor francés Charles Joanne: del Liceo de Caen, y que contaba sesenta y cuatro años, ofrece circunstancias que á nosotros nos recuerdan los estudios de Dacuret, en «la medicina de las pasiones», y en fin, cuanto hemos leído acerca de la psicología especial de los profesores. Los efectos de su vida sedentaria y de sus manías como hombres reservados y misántropos.

Juzguen nuestros lectores la carta que el pobre suicida ha dejado dirigida á la autoridad.

«Señor comisario:  
La lectura del resultado del concurso académico último me ha descorazonado. Yo vengo ejerciendo desde hace cuarenta años el profesorado en el

Liceo de Caen; después de muchas y muy grandes dificultades, llegué á obtener mis honores y títulos académicos, y después la placa «Rosa de Instrucción pública», y ahora me apercebo de que la condecoración que llevo no tiene valor alguno, puesto que ésta se prodiga hoy á un tropel de gente que jamás la mereció. Yo me suicido porque no quiero vivir más en un siglo podrido.»

Esa susceptibilidad es un verdadero caso de fanatismo y pundonor.

### El soborno por millones

En estos últimos meses se ha hablado mucho del famoso sindicato de capitalistas americanos que con el esfuerzo de sus millones ayuda á la insurrección cubana, ansioso de que Cuba sea independiente para apoderarse por completo de toda la riqueza, de todo el comercio y de toda la industria de la isla, es decir, para ejercer en ella un monopolio completo.

En una carta de Nueva York, recibida por *La Correspondencia*, se refieren las tentativas hechas recientemente por el sindicato para comprar á funcionarios y generales españoles y á individuos de las Cámaras americanas.

He aquí el texto de estas revelaciones, que hace uno de los decanos de la colonia española en Nueva York:

«Ese sindicato corrupto y corruptor de capitalistas, ofrece fortunas como quien ofrece propinas de á peseta.

Un día habla á un diplomático de 50.000 duros como la compensación por su aquiescencia á lo que se propone el sindicato; otro día adquiere en 100.000 pesos la cooperación de un periódico en su campaña; otro pretende con 250.000 dollars inducir á un general á que se retire del campo de operaciones.

Como los senadores y representantes se cotizan á más bajo precio, á juzgar por determinados síntomas y por algunas noticias, es de creer que un millón habrá asegurado buena y eficaz representación en el Capitolio de Washington.

Que para el fin práctico que se proponen esos capitalistas están malgastando lastimosamente el dinero y perdiendo en tanto el tiempo, no hay que dudarlo. Sería un baldón para el término de siglo XIX que un puñado de mercaderes de antea-deantes más ó menos limpios, de instintos brutales por lo egoístas, lograran por procedimientos tan cínicos y criminales provocar una guerra entre dos naciones ó arrancar de una de ellas una de sus más apreciadas posesiones.»

### Las escuelas de náutica en Rusia

El *Moniteur de la Flotte*, publica interesantes datos sobre las escuelas náuticas de Rusia.

Existen repartidas en todo el litoral del Imperio 45 escuelas: 16 en el Báltico, 9 en el Mar Negro, 6 en el Mar Blanco, 4 en el Caspio y el Volga, 5 en el Mar de Azof y 5 en el Pacífico.

El presupuesto de las escuelas de náutica para el año últimamente transcurrido fué de 95.500 rublos, subvencionándose en 55.000 el Tesoro nacional.

El resto lo satisfacían los Ayuntamientos de las provincias marítimas, en proporción á su interés por el desenvolvimiento de la navegación.

Así, por ejemplo, las regiones inmediatas al Mar Blanco no contribuyen sino con un 10 por 100 de los gastos; las del Báltico, en 20 por 100; Uladvostok, con un 37; los puertos del Mar Negro, con un 42; y por último, con un 70 por 100 los del mar de Azof.

El número total de alumnos que han asistido á las escuelas de náutica durante el año anterior ha sido de 1.640.

## Palma

### Advertencia

Suplicamos á nuestros abonados de los pueblos que todavía no hayan recibido el regalo de Navidad, se sirvan mandar recogerlo de la calle de Palacio número 2 y 4, frente la Diputación Provincial, bastando para ello la presentación de la papeleta del último trimestre del año pasado.

—Mañana sábado tendrá lugar en los salones de la *Asistencia Palmesana* el segundo baile de máscaras de la presente temporada y el primero en la sociedad *La Protectora*.

—Ha sido encontrado en la vía pública por un agente de la autoridad una capa de niña que se halla depositada en el cuartelillo municipal.

—Por sus padres ha sido reclamado al Comandante de la guardia municipal un muchacho de unos 14 años que hace algunos días desapareció de su casa.

—Por el Comandante de la guardia municipal ha sido amonestado un sujeto que sustrajo de su casa varias sábanas para llevarlas á una mujer con la cual vivía amancebado.

—El Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia ha remitido á este Gobierno civil, para su publicación en el *Boletín Oficial*, una circular relativa á la cobranza de la contribución, dirigida á los empleados de las oficinas provinciales de Hacienda.

—Con fecha de ayer fué entregado á D.<sup>a</sup> María Martorell de Gilet el título de profesora en partos, expedido á su favor por el Ministerio de Fomento en 15 de Noviembre último.

—Servicios prestados por la guardia civil: Participa la de los puestos de San Juan, San Antonio é Ibiza, haber denunciado al Juez municipal respectivo á varios individuos por ocupación de armas prohibidas.

—El del puesto de Campos da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á un sujeto

que sorprendió cazando con escopeta, sin estar provisto de la correspondiente licencia.

—A la una de la tarde de ayer hubo repique de campanas en la Santa Iglesia, Catedral anunciando la festividad del mártir San Sebastián, Patrón de Palma.

## Teatro Principal

COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA  
*Inauguración de la Temporada*  
día 15 de Enero de 1898

LISTA DE LA COMPANÍA

Director Artístico

**D. JUAQUIN MONTERO**

Maestro Director y Concertador

**D. Carlos Alvarez**

LISTA POR ORDEN ALFABÉTICO

ACTRICES.—Quetenti-Eloisa.—Gomez-Julia.—Menejo-Consuelo.—Valdés-Luisa.—Asencio-Laura.—Xatar-Matilde.

ACTORES.—Castillo-Evaristo.—Gutierrez-José.—Espada-Arturo.—López-Arturo.—Cemerma-Leopoldo.—Montero-Joaquín.—Olivares-José.

APUNTADORES.—Martinez-Francisco.—Soler-Juan.

Coro de señoras, 15.—Coro de hombres, 12.

CUERPO DE BAILEJ

Orquesta, 32 profesores—Banda, 25

Archivos de Madrid de D. Florencio Fiscovich y de D. Pablo Martín.

SASTRERIA.—D.<sup>a</sup> Carmen Peris, de Valencia.

ATREZZO.—D. José Calcerán, de Barcelona.

Decorado todo nuevo para la obra de espectáculo.

TRAFALGAR

PRECIOS POR ABONO: Palcos de proscenio, plateas y primer piso, pesetas 85'00.—Id. plateas, id. 60'00.—Id. de primer piso, id. 50'00.—Proscenio 2.<sup>o</sup> piso, id. 55'00.—Palcos segundo piso del 10 al 14, id. 45'00.—Id. segundo piso, id. 30'00.—Id. tercer piso número 1 y 8, id. 25'00.—Id. tercer piso, id. 15'00.—Butacas, id. 9'00.—Lotes de 10 entradas, 6'50.

PRECIOS POR DIARIO: Palcos plateas, pesetas 10'00.—Id. de primer piso, id. 9'00.—Proscenio segundo piso, id. 8'00.—Palcos segundo piso del 10 al 14, id. 6'00.—Id. tercer piso, id. 3'00.—Butacas, id. 1'25.—Tertulia primera fila, id. 0'40.—Id. 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> fila, id. 0'30.—Delantero paraíso, id. 0'35.—Entrada general, id. 0'80.—Media id. 0'40.—Entrada al Paraíso, 0'6) Pesetas.—Medias id., 0'30 id.

REPERTORIO

Obras nuevas en Palma y que han obtenido gran éxito en los principales Teatros del Continente.

La Viejecita, Agua Azucarillos y Aguardiente, La casa de los escándalos, Cuadros disolventes, Las Bravias, El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso, Las mujeres, El cuarto de Banderas, El Arco iris, La Marcha de Cádiz, La Roncaleza, La Banda de Trompetas, La Maja, Los Puritanos, La Mula, El Tabardillo, Via Libre, La Menegilda, Las Zapatillas y otras de las ya conocidas en Palma.

CONDICIONES

1.<sup>a</sup> El abono será obligatorio por toda la temporada y su importe satisfecho por decenas anticipadas.

2.<sup>a</sup> Los señores abonados disfrutarán gratis sus localidades en las funciones de tarde.

3.<sup>a</sup> La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las localidades y entradas para el público no abonado.

Queda abierto el abono desde la publicación de esta lista en la taquilla del Teatro, á las horas de costumbre.

Los señores abonados á la anterior temporada tendrán reservadas sus localidades hasta el 12 de Enero desde cuya fecha podrá la Empresa disponer de ellas en favor de quien las solicite.

## Ultimas cotizaciones

### Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorquín.	3'00
Fomento Agrícola.	68'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Iseña Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

### Valores públicos

Madrid 11 5 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	64'00
4 p 8 exterior perpétuo.	80'00
4 p 8 amortizable.	77'25
Cubas.	93'80
Cubas nuevas.	77'30
Banco de España.	416'00
Tabacos.	219'00
Franco.	32'80
Libras.	33'53

Barcelona 11, 4 t.	
4 p 8 interior.	64'60
4 p 8 exterior.	80'47
4 p 8 amortizable.	09'00
Cubas 86.	93'97
Coloniales.	88'00
Nortes.	22'00
Franco.	18'00
Madrid.	00'00
París.	61'00
Cubas 1890.	77'00

## Gimnasio Balear

dirigido por

**D. MIGUEL MUNTANER**

Inspector médico, D. B. Munar.

—Verí, 5—

NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromado Bertran... Curación segura de las enfermedades nerviosas.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2.—En Palma: J. Valenzuela, Cuartera 2.

Bicicletas "The Royal Enfield," Ha llegado el nuevo modelo para 1898. Gran surtido de bicicletas para señora y para caballero. Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Edición de la tarde

VIERNES 14 ENERO DE 1898

Cuerpo general de la Armada

La Gaceta publicó estos días un real decreto, que por falta de espacio no publicamos, dictando reglas para el ingreso en el cuerpo general de la Armada...

En las dos convocatorias y oposiciones correspondientes al año 1898 regirán los límites de edades vigentes, es decir, de diez y ocho años para los hijos de paisanos...

En las convocatorias del año 1889, el límite de las edades será el diez y siete años para los hijos de paisanos...

En las siguientes convocatorias, ó sean desde las que corresponden al año 1900, el límite máximo de la edad de ingreso en la Escuela Naval será el de dieciséis años...

La Junta facultativa de la Escuela Naval procederá seguidamente y con la mayor prontitud posible á proponer al ministro del ramo las reformas que deban sufrir las asignaturas...

La Escuela de torpedos procederá seguidamente, y con la brevedad posible lo remitirá al ministerio del ramo, á redactar programas para el estudio teórico y práctico de esa arma...

Los guardias marinas que en exámen para ascender á oficial no fuesen aprobados en la práctica y cálculos de observaciones de la navegación, permanecerán un año más en su clase...

El oficial alumno que no mereciese la declaración de apto al terminar el curso de torpedos, máquinas y motores, lo repetirá en otro año más, á cuyo término ha de lograr el concepto necesario de apto...

Carnet ciclista

Máth.—Vives y Serra.—Expedición á Manacor.—Rectificación.—Un compañero más.—Estado de las carreteras.

En la carretera de Sóller, que es una de las que mejores condiciones reúne, entre las que contamos en la isla, ha de tener lugar el domingo próximo un Match que promete, ser reñido por presentarse competidores los sfamados ciclistas Sres. Vives y Serra.

Los socios del Circulo Ciclista que no paran un

momento de hacer propaganda sportiva, se proponen verificar una excursión á Manacor, saliendo de esta ciudad á las siete de la mañana y regresando por la noche.

En el último Carnet dimos la noticia de que el padre del ciclismo en Mallorca, D. Miguel Mestre, había contraído matrimonio con una bella y distinguida señorita de la Puebla.

Dispense el amigo Mestre ese anticipo de luna de miel y deseamos sea eterno lazo de felicidad el que ha de contraer dentro breves días.

Joaquín Montero, el notable primer tenor cómico y director de la compañía del Principal, ataca con igual brío las notas de Gedón que pedalea en bicicleta.

Nos alegramos de contar con un compañero como el Sr. Montero.

Muy deplorable, tanto que se hace imposible el salir por ellas, es el estado de las carreteras de Palma.

Ya se sabe; en cuanto llueva, sacar el paraguas y enfundar la bicicleta por un mes.

RASTRAP Y CADENA.

Palma

—Los señores accionistas de la sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor han sido convocados para la Junta general que tendrá efecto el día 31 del actual, á las once de su mañana.

—La Junta Central de Derechos Pasivos del Magisterio ha acordado dirigirse al Presidente de la Junta de Instrucción pública de Baleares, notificándole que participe el secretario de la misma, que en breve plazo remita las cuentas atrasadas y los reparos que hayan podido hacerse.

—Por haber calmado el viento volvieron ayer á salir las embarcaciones de pesca y algunos buques de vela que habían tenido que refugiarse en nuestro puerto.

—En el Teatro Principal empezaron ayer los ensayos de las obras con que el sábado debutará la nueva compañía; contándose entre ellas la aplaudida revista titulada «Cuadros disolventes», que tan grande éxito alcanzó en Madrid y que indudablemente será de las que con mayor gusto aplaudirá nuestro público.

—Dícese que se ha sabido que el Papa ha aprobado la propuesta del Sr. Ministro de Gracia y Justicia designando al canónigo Sr. Campins para ocupar la sede episcopal de Mallorca.

—En el colegio de señoritas que dirige la inteligente cuanto modesta profesora D.ª Margarita Torres, sito en la calle de Quint, celebróse anoche una de esas veladas en que demostrarse suelen los adelantos de las educandas y el interés del profesorado; y por lo tanto dejan grato recuerdo á los concurrentes y producen dulces emociones en el corazón de las familias y muy particularmente en el de los padres.

A las siete, la sala estaba llena de selecta concurrencia, atenta al modesto escenario que se había improvisado y por el que debían desfilir todas las educandas.

El programa consistió en un bonito coro á la Virgen cantado con afinidad y sentimiento; un recitado de poesías en español, francés y mallorquín; y en la representación de la comedia *Ena es él* de Bretón, terminando con otro coro.

Plácemes merecidísimos alcanzaron todas, por su dicción clara, prononciación correcta y entonación apropiada, condiciones que no siempre suelen concurrir en niñas de pocos años y por falta de práctica ya por exceso de cortadad; y los concurrentes pudieron saborear la útil moraleja de los producciones escogidas entre lo bueno de lo mucho que las musas españolas han producido.

Hubo aplausos para todas y especialmente para la vivaracha Coloma Moner, que despues de reci-

tar difíciles composiciones en español, francés y mallorquín hizo en la comedia una *Camila* deliciosa. Merecen especial mención las Sritas. Antonia Vidal, Margarita Moner, hermanas Bosch, Fuster, Cassanovas y Moya; y de las pequeñuelas la preciosa Luisita Pascual.

Si la concurrencia salió satisfecha, deben estarlo más la Directora y profesores del Colegio porque de los aplausos que anoche cosecharon las discípulas les alcanza una parte no despreciable.

A sus aplausos unimos el nuestro, que no por ser el más insignificante, deja de ser el más sentido.

—Las causas que han de verse por el Jurado en el local que ocupa esta Audiencia á las diez y media de la mañana de los días que se dirán, son las siguientes:

Contra Jaime Bernad sobre robo, el veinte y cuatro de Enero.

Contra Antonio Martí, José Vela y otros sobre falsificación, los días veinte y seis y veinte siete del mismo mes.

Contra Pascual Paulo, Mateo Caldés y otro sobre tentativa de asesinato, los días tres, cuatro y cinco de Febrero.

Contra Sebastian Mesquida, Gabriel Vallespir, Miguel Tomás y otro sobre expendición de moneda falsa, días catorce y quince del mismo mes.

Contra Bernardino Roig sobre homicidio, el veinte y uno y veinte y dos del propio mes.

Contra Francisco Morlá, Pedro J. Alzina y otro sobre falsificación, los días veinte y cuatro y veinte y cinco del mismo mes.

Contra Juan Lladó sobre abusos deshonestos, los días dos y tres de Marzo.

Contra Juan Más y Miguel Servera sobre robo, el cinco del mismo mes.

Contra Pedro Juan Parets y Juan Pons sobre robo, el día ocho siguiente.

Contra Juan Crespi, Pablo Soler y otro sobre robo, el diez del mismo mes.

Contra Bartolomé Llabrés sobre robo, el quince del propio mes.

Contra Ramon Beltran, Miguel Llompart y otro sobre robo, los días veinte y uno y veinte y dos del referido mes.

Contra Margarita Rotgen sobre robo, el veinte y cuatro del propio mes.

Contra Pedro José y Miguel Gomila sobre robo, el veinte y ocho siguiente.

—Hoy á las doce, se ha celebrado en la Casa Consistorial la subasta de 4 mástiles que sirven para el andamiaje de la fachada de aquel edificio. Han sido adjudicados á D. Pablo Ballester Rullán, por el precio de 90 pesetas.

—El Sr. Alcalde ha impuesto esta mañana una multa de diez pesetas á un cortante que vendía carne de clase distinta de la que tenía obligación de expender.

—La Audiencia Provincial ha dictado sentencia en la causa instruida por el juzgado de Manacor, sobre hurto de un lechón y una lechona, y seguida contra Juan Ferrer Bisquerria, por cuya sentencia se condena á éste á la pena de cuatro meses de arresto mayor y accesorias y se declara definitiva la entrega que se hizo á Guillermo Morey de las lechonas ocupadas y que para el cumplimiento de dicha condena debe servir de abono al Ferrer la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida.

Mañana debe tener lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia la vista de los autos procedentes del juzgado de Palma, que sigue D. Cesferino Fernández contra D. Pedro Poey. Los abogados D. Luis Martí y D. José M.ª Font sostendrán las pretensiones de sus partes respectivas.

Por Mallorca

En nuestro número correspondiente al día 3 del actual, copiábamos de un periódico de la noche un largo suelto relativo á reformas en los correos de Baleares, y al hacerlo hubimos de enviar nuestro sincero aplauso, como se lo enviaba aquel colega, al administrador principal del ramo en esta provincia D. Enrique Fajarnés, autor del proyecto de las reformas en cuestión, por las cuales muchos é importantes pueblos de la isla obtendrán positivos y notables beneficios.

De los proyectos á que venimos haciendo referencia, alguno ha merecido ya la aprobación de la superioridad, gracias á las actinas gestiones al efecto practicadas por nuestro amigo y Jefe querido Sr. D. Antonio Maura, cuyo interés por Mallorca es ya sobradamente conocido, por más que otra cosa se empeñen en demostrar los que padecen hidrofobia contra el ilustre exministro liberal.

Por telégrafo, se ha autorizado al contratista del correo de Palma á Felanitx, para que por su cuenta utilice el ferro-carril entre ambos puntos, entregándose la correspondencia en los del tránsito, que son los mismos que antes servía la conducción; esto como medida preventiva, interia se consigna en presupuesto la cantidad necesaria para el pago de dicho servicio á la Compañía de los Ferrocarriles.

No hemos de ponderar las ventajas que proporciona al comercio de la ciudad de Felanitx y de los pueblos de Porreras, Sansellas, Santa Eugenia, Algaida y Montuiri, esa reforma, por cuya virtud en las poblaciones antedichas se adelanta unas cuantas horas el recibo de la correspondencia. ¿Quién no las comprende á simple vista?

Quando se hizo público el proyecto, comprendiéndolas, todos nuestros colegas batieron palmas; cuando á principios de este mes, la idea del proyecto se puso en práctica por virtud de la autorización telegráfica á que aludimos anteriormente, los

mismos periódicos y los mismos pueblos beneficiados por la reforma, expresaron de nuevo su satisfacción con señaladas muestras de reconocimiento y gratitud; y estos hechos son mucho más elocuentes que cuanto nosotros pudiéramos consignar en un artículo.

El celoso administrador de Correos Sr. Fajarnés, es el autor de aquel proyecto; Maura es el que ha hecho con su influencia y con su amor á Mallorca, que este proyecto se convirtiese pronto y bien en una hermosa realidad.

Antes, significamos al primero nuestra gratitud; hoy nos toca manifestarla también al Sr. Maura, congratulándonos de que así se preocupe nuestro ilustre amigo por cuanto interesa al bien de su pequeña patria y por todo lo que para la misma pueda significar una mejora ó un progreso.

Alfombras

á precios baratísimos La Industrial

Telegramas

Por continuar interrumpida la línea telegráfica á causa de los temporales, tampoco hemos recibido hoy ningún despacho de nuestro servicio especial.

La Última Hora en suplemento repartido esta mañana publicó los siguientes, que se le transmitirán sin duda durante una de esas intermitencias que de vez en cuando se observan en la línea:

Madrid 12, 9'30 n.

En Washington circulan rumores pesimistas con respecto á la guerra de Cuba.

Aseguran los norte-americanos que el cónsul de los Estados Unidos en la Habana ha informado al secretario de Estado Mr. Sherman, diciéndole que la autonomía no produce en los laborantes el resultado que esperaba España.

Los elementos conservadores preparan una manifestación contra el general Blanco á fin de impedir que determinados elementos separatista acepten el nuevo regimen.

Madrid 12, 3'50 t.

Dicen de la Habana que la columna del teniente coronel Gata, se ha apoderado, despues de lucha bastante empeñada del campamento que había establecido el enemigo en Florido.

Los rebeldes huyeron á la desbandada dejando en poder nuestros soldados diez fusiles Maüser, 109 Remington 136 machetes, seis cajas de dinamita y gran cantidad de municiones.

Es inexacto que los rebeldes asediaran la ciudad de Mayarí, puesto que estos propósitos los evitó el Conde de Venadito, que llevó pertrechos de guerra á los defensores de aquel poblado.

Madrid 13, 4 t.

Un despacho trasmitido desde la Habana que ha recibido esta agencia dice que un centenar de oficiales del ejército asaltaron las redacciones de los periódicos donde se dirigían ataques al ejército español, destruyendo todo el material de la imprenta. Seguidamente hicieron gruesa manifestación gritando ¡Viva el ejército español!

Numerosas tropas custodiaron el consulado americano.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Pable primer hermitaño.

CUARENTA HORAS

En Santa Eulalia, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Concepción Inmaculada de la Santísima Virgen: exposición á las seis y media de la mañana; á las diez y media y en seguida la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anochecer, Rosario, continuación de la novena de San Sebastián y la reserva.

CULTOS

En Santa Clara, al anochecer el ejercicio dedicado á la Asunción de la Virgen á los cielos, con meditación y música.

En la Merced, á las siete misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

ADORACIÓN NOCTURNA.—En San Miguel, con exposición del Copón, empezará á las ocho y terminará á la madrugada.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

Maquinistas

La acreditada Academia del profesor don Jaime Terrés continua abierta, calle de San Francisco-12.º.

Plaza de Toros de Palma

Fuición para el domingo segunda y última representación del grandioso drama, titulado:

Adoración de los Reyes Magos Amenizará el espectáculo la «Banda Mallorquina» fice dirige

Don Andrés Gelabert

Entrada general UN REAL.

5 céntimos

# EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## Alumbrado instantáneo

con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar  
Patentes BOFILL—Ingeniero Industrial  
Sindicato, 141-1.—Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz—mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona.—Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9—Matadero, 22—Pelaires, 10

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

**Calendario**  
ZARAGOZANO  
para el año 1898  
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Venta

Se venden dos casses de recreo una dal Moliar y n Antich, darán razon caleno leoc esta



**SEGURO**  
EL GRAN PURIFICADOR  
INFAILLIBLE  
AGRADABLE  
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL  
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
EFICAZ

**ALIVIA**  
HAMAMELIS DE BRISTOL  
Extracto - Ungüento  
QUITA LA INFLAMACION  
SANA TODA HERIDA  
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
ESPECIFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS  
TRANQUILIZA



## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor **CONDE WIFREDO**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes**—San Juan, 20, Palma  
Gran lista sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos y terrestres de crédito á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, aurala, irrigación, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, acné, pulmonares, tics, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

# Impotencia

debilidad genital Esperm torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza

12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vazquez Sres. Sureda y Lliteras.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPÉLES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

CONFITES CARPA

Exposiciones de Suiza y del Cairo. De Venta en Palma: Farmacia de Juan Volinzuela.

## Sándalo Sol

Esencia pura de Sándalo con **SALOL**  
El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENIA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

## TOS, CATARRROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

## PERLAS antisépticas SOL

á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

## MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.